

Informe sobre la estancia de investigación de Jan-Hendrik Herbst en el Instituto Superior de Teología de las Islas Canarias¹

Entre los meses de febrero y marzo de 2024, el doctor en Teología Jan-Hendrik Herbst ha transcurrido cuatro semanas dedicado a la investigación en las instalaciones del Instituto Superior de Teología de las Islas Canarias (ISTIC) de la ciudad de Las Palmas. Su estancia responde a la financiación ofrecida por la German Research Foundation (DFG) para un proyecto de cooperación germano-español.

Existen paralelismos y diferencias reseñables entre el Instituto de Teología Católica de la Universidad Técnica de Dortmund y el ISTIC. Un punto de coincidencia es que, al igual que la Universidad de Dortmund, también el ISTIC se encuentra ubicado en el área de los estudios superiores de Ingeniería Técnica. En concreto, su sede se halla situada junto a la Escuela de Ingenierías Industriales y Civiles en el campus Universitario de Tafira de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC). Sin embargo, el ISTIC se diferencia del Instituto de Teología Católica de Dortmund porque mantiene vínculos más estrechos con las estructuras eclesíásticas que con la universidad estatal. A pesar de lo cual, existe también cierta cooperación con las entidades estatales, como, por ejemplo, los lazos establecidos a través del foro de debate “Aula Manuel Alemán de diálogo Fe-Cultura” con sede en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

¹ Presentamos aquí una traducción propia del texto original, que fue publicado en el sitio web del Instituto de Teología Católica de la Universidad Técnica de Dortmund: <https://kth.ht.t.dortmund.de/institut/aktuelles/details/forschungsaufenthalt-am-instituto-superior-de-teologia-de-las-islas-canarias-41360/>

Por otra parte, si volvemos la vista atrás, constatamos que la gran ampliación social del acceso a la educación superior en las Islas Canarias se produjo más tarde que en la región del Ruhr. Cuando, en los años sesenta del siglo pasado, se construyeron e inauguraron la Universidad Técnica de Dortmund o la Universidad del Ruhr de Bochum, aún perduraba en España la hegemonía de una dictadura fascista, el franquismo. Por aquél entonces, las Islas Canarias podían clasificarse como pertenecientes al Sur Global, no solo desde el punto de vista geográfico, sino también desde un punto de vista económico (debido a la elevada proporción del sector primario, especialmente la agricultura) y cultural (si tenemos en cuenta el alto índice de analfabetismo imperante).

Tan solo con la transición a la democracia, a finales de la década de los setenta, y como consecuencia de los cambios económicos que trajo consigo –entre los que sobresale, por ejemplo, el aumento exponencial del turismo–, la sociedad canaria cambió drásticamente. Desde esa época funciona, asimismo, la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, que fue primeramente fundada como Universidad Politécnica de Canarias en 1979, y reorganizada más tarde como ULPGC en 1989.

El objetivo de la estancia de investigación de Jan-Hendrik Herbst ha consistido en establecer una red de cooperación internacional. Ha llevado a cabo este proyecto en forma de intercambios, por ejemplo, con docentes investigadores locales, especialmente Francisco López Armas y Daniel Barreto, quienes participarán en unas jornadas que se celebrarán en Schwerte en septiembre de 2024. Herbst mantuvo contactos igualmente con laicos y sacerdotes que fueron protagonistas y testigos directos de las convulsiones postconciliares acaecidas en la Iglesia, tanto en el ámbito de la teología como de la educación religiosa, a lo largo de los años 60 y 70 del pasado siglo. Ha podido recabar, de ese modo, un testimonio directo a partir de las perspectivas de distintos testigos, como es el caso de Antonio Quintana, Marino Alduán y Jesús Pérez Peña. Asimismo, Herbst se ha entrevistado con profesores activamente implicados en la práctica pedagógica de inspiración conciliar en el marco de las Islas Canarias, como es el caso de José Miguel Perera.

Por lo demás, el profesor Herbst se ha dedicado al examen de fuentes y publicaciones en lengua castellana, que se conservan en la biblioteca del ISTIC (así como en otras bibliotecas de la ciudad de Las Palmas). Especial mención merece el estudio dedicado al archivo TERECA (Teología de las Realidades Canarias), que contiene también abundante material relacionado con América Latina. Coincidiendo con el final de su estancia, los resultados iniciales del pro-

Jan-Hendrik Herbst: *Informe sobre la estancia de investigación
de Jan-Hendrik Herbst en el Instituto Superior de Teología
de las Islas Canarias*

yecto fueron expuestos al consejo de redacción de la revista *Almogaren* editada por el ISTIC y a su director, Antonio Paneque, entre otros. Próximamente, las conclusiones preliminares serán publicadas en dicha revista, en una serie de artículos que aparecerán en español, divididos en dos partes.

Por último, amén de poner en marcha actividades de cooperación e investigación, Herbst ha impartido un seminario en el ISTIC en torno a la internacionalización en la Educación Religiosa y en la Catequesis posconciliares. Igualmente, ha sido relevante la oportunidad de pronunciar una conferencia en el Gabinete Literario de Las Palmas, en el marco del Aula Manuel Alemán, acerca de la actualidad de la conferencia de Theodor W. Adorno titulada “La educación después de Auschwitz”.